

céde. Elles nous conduiront de la province de Québec à la province de l'Ontario, de l'Ontario au Manitoba, du Manitoba à l'Alberta.

Outre cette matière que l'on pourrait appeler de pur apostolat et que l'on assimilerait volontiers à la navigation paisible de notre grand fleuve, il est des questions épineuses ou, pour reprendre l'allégorie, des endroits difficiles, des passes, des *rapides* où les écueils ne manquent point, où, pour tenir la voie droite, il faut résolument écarter les obstacles qui obstruent l'étroit passage. — A parler sans figure, nous rencontrerons là les rapports variés du collège Sainte-Marie avec l'Université Laval, l'affaire du *Bill des Jésuites* ou de la reconnaissance civile de la Compagnie de Jésus, et enfin la question des *Biens des Jésuites*.

A vrai dire, le travail est fait, l'histoire est écrite. Mais, pour des considérations de convenance et d'opportunité, nous croyons devoir garder en portefeuille ces pages qui bénéficieront peut-être d'un recul un peu plus accentué.

FIN DU PREMIER VOLUME